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Аннотация 

Главная проблема, возникающая при изучении военных реформ императора Кон-

стантина I (306–337 гг.), состоит в том, что крайне трудно проследить и установить чет-

кие различия в правовом положении и ранге тех войсковых соединений, которые были 

созданы Константином в ходе его многочисленных войн. Все источники, наиболее часто 

попадающие в поле зрения исследователей (произведения Зосима, Евсевия Кесарийского, 

латинские панегирики), к сожалению, ничего не сообщают о происхождении и названиях 

(технических, официальных наименованиях) военных отрядов, служивших в армии Кон-

стантина. В этом плане сведения восточноримского (ранневизантийского) церковного 

историка Геласия Кизикийского, незаслуженно обойденного вниманием и находящегося 

в тени своих более именитых коллег (Сократ Схоластик, Гермий Созомен, Феодорит 

Киррский), могут пролить свет на все поставленные вопросы, внести в их решение опре-

деленную новизну и в то же время ясность. Примечательно, что сам текст источника 

(«Церковной истории», главного и единственного произведения Геласия, дошедшего до 

наших дней) был введен в оборот еще в 1918 г. публикацией Г. Лешке, но вплоть до 

наших дней исследователи не привлекали эти сведения в военном контексте. На основе 

данных Геласия автор рассматривает происхождение войсковых соединений, обладав-

ших рангом auxilia palatina, – эти отряды несли службу во дворце императора и были 

самыми привилегированными в военной иерархии поздней Римской империи. 

Ключевые слова: Геласий из Кизика, германцы, легион, Константин I, наемники, 

ауксилии. 

Summary 

E.A. Mekhamadiev. The Ecclesiastical History of Gelasius of Cyzicus and the Campaign 

of Constantine the Great against Maxentius in 312 A.D.: on the Establishment of Late Roman 

Military Rank auxilia palatina. 

The main problem of research on the military reforms initiated by the Emperor Constan-

tine I (306–337 A.D.) is that it is hard to trace differences between the legal status and rank of 

military units established by this ruler. All the sources most frequently cited by the scholars 



 

(Eusebius of Caesarea, Zosimus, Latin Panegyrics), unfortunately, specify nothing on the origin 

and titles of all the detachments, which fought together with Constantine against Maxentius and 

Licinius, his main rivals. In this respect, the data provided by Gelasius of Cyzicus in his neglected 

Ecclesiastical History may clarify some aspects of this problem despite that the text itself was 

published as early as 1918. However, this source has not drawn attention of the scholars, who 

traditionally relied on more famous ancient writers. On the basis of Gelasius’ evidence, the origin 

of military units, which received the title of auxilia palatina in the Late Roman military hierarchy, 

was considered in this paper. Solution to the discussed problem is directly associated with 

the involvement and role of the German tribes in Constantine’s army. The evidence presented 

by Gelasius help to understand the kinds of this involvement and how differences in service 

influenced the formation of auxilia palatina rank. 
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